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“Sólo sirve el 25%”: lo que 
pedirán los trabajadores de 
Huachipato al ministro Grau

MINISTRO DE ECONOMÍA SE REUNIRÁ CON REPRESENTANTES SINDICALES EN VISITA AL BIOBÍO

Este miércoles 27 de marzo el 
ministro de Economía, Nicolás 
Grau, arribará a la Región del 

Biobío para concretar la esperada 
reunión con la Compañía 
Siderúrgica Huachipato y sus sin-

dicatos. Héctor Medina, presidente 
del Sindicato N°1 de Huachipato, 
se refirió a la reunión programada 

para el miércoles con Grau y ase-
guró que la postura de los trabaja-
dores es clara para resolver la crisis 

de la siderúrgica. “Solo sirve el 25% 
de sobretasa”, dijo.

Titular de cartera arribará a la zona este miércoles para dialogar sobre cierre de la siderúrgica.
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EDITORIAL: DESCONTAMINAR ES CLAVE PARA LA SALUD DE TODOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PEDRO VERA CASTILLO  
Delegado Junta Nacional PDC

La derecha – incluidos algunos 
sectores más conservadores de la 
DC - cada cierto tiempo, intentan 
convencer a los chilenos, de la in-
fluencia nefasta del partido co-
munista en la política nacional.  

De hecho, sin descaro alguno, 
dirigentes de todos los sectores 
de derecha – desde demócratas y 
amarillos hasta republicanos -, 
participan en el debate político 
haciendo declaraciones desde el 
Congreso Nacional acerca de “la 
inconveniencia de que un o una 

en el gobierno. Recordando la per-
secución trágica desatada por la 
dictadura de Pinochet en contra 
de los chilenos que intentaban de-
fender la democracia – incluido 
por cierto los comunistas – resul-
ta sorprendente que hoy sean los 
“cómplices activos y pasivos de 
esa dictadura” lo que, cada cierto 
tiempo, levanten la bandera de 
este anticomunismo enfermizo 
que no han podido o querido supe-
rar. Cada vez es más claro que las 
grandes reformas para un Chile 

más justo sólo podrán reali-
zarse con la unidad más am-

plia del mundo progresista 
para derrotar a esta derecha cada 

vez más sediciosa. 
Chile se merece una mejor polí-

tica, una derecha democrática que 
cumpla acuerdos y que piense en 
el país, y una opinión pública que 
sea informada pero no manipula-
da.  

¡En particular, los humanistas 
cristianos no somos comunistas, 
podemos coincidir y discrepar, 
pero no tenemos motivos para ser 
anti-comunistas!

munismo y de la derecha pero en 
ningún momento nos propusimos 
excluir, aplastar, perseguir y en-
carcelar a sus partidarios. 

Baste recordar el valioso y pa-
triótico testimonio de Radomiro 
Tomic, que recorrió la provincia 
de Tarapacá y también nuestra 
zona, denunciando los atropellos 
que se cometían en contra de cen-
tenares de familias de comunistas.  

Es necesario advertir de esa his-
toria para entender hacia donde 
se dirige este anticomunismo 
enfermizo. Seamos claros, la 
utopía comunista ha fraca-
sado en el mundo y allí don-
de avanzó más tiempo consoli-
dó regímenes de Partido único 
que impidieron la libertad políti-
ca y coartaron la diversidad social 
y cultural. 

Sin embargo, el partido comu-
nista tiene derecho a existir y a 
participar en la política chilena 
levantando banderas de cambio e 
intentando representar los intere-
ses de los trabajadores y siendo 
parte de alianzas políticas de cam-
bio y progreso, participando o no 

militante de ese partido pueda 
presidir la Cámara de Diputados”. 

Argumentos como ese hicieron 
que hace ya más de 70 años, el pre-
sidente González Videla dictara 
la Ley de “Defensa de la Democra-
cia” que intentó excluir al partido 
comunista de la vida política chi-
lena y que persiguió duramente a 
sus integrantes. 

Los demócrata cristianos, na-
cimos a la vida política para cons-
truir una vía de desarrollo que su-
perara los planteamientos del co-

El pretexto del  
anticomunismo

GABRIELA VARELA ÁLVAREZ 
Proyecto InES de Género UdeC

En un contexto donde la equi-
dad y la transversalización de la 
perspectiva de género están en el 
debate público, es fundamental 
examinar críticamente la reali-
dad de nuestras instituciones aca-
démicas con el objetivo de saber 
dónde estamos y hacia dónde de-
bemos avanzar. Recientemente, 
el Diagnóstico Institucional Inte-
grado sobre Brechas de Género 
en I+D+i+e de la Universidad de 
Concepción (disponible en 
vrid.udec.cl), a cargo del proyec-
to InES de Género, ha evidencia-
do importantes desafíos que 
persisten en áreas clave 
como la investigación, el de-
sarrollo, la innovación y el em-
prendimiento. Si bien el estudio 
demuestra amplios avances en 
materia de género, no podemos 
ignorar las brechas significativas 
que aún subsisten y que exigen 
una respuesta inmediata y con-
tundente. 

A partir de las experiencias re-
cogidas, se reconoce que uno de 
los aspectos más preocupantes es 
la presencia de sesgos de género 
en el reconocimiento académico. 
Esto se expresa en una sobrerre-

El camino hacia la equidad de 
género en la academia no es sólo 
una cuestión de justicia social, 
sino también de excelencia aca-
démica y desarrollo institucio-
nal. Al aprovechar el talento y la 
diversidad de todas las perso-
nas, podemos construir comuni-
dades académicas más inclusi-
vas e innovadoras. Es hora de 
actuar con determinación y 
compromiso para cerrar las bre-
chas de género dentro de la Uni-
versidad de Concepción y fuera 
de ella.

presentación masculina del éxito 
en la investigación, que reconoce 
mayor presencia de hombres en 
roles de liderazgo. En ese contex-
to, las académicas enfrentan una 
presión constante por demostrar 
sus habilidades en un entorno 
competitivo y a menudo machis-
ta, lo que genera un ambiente ago-
tador donde el reconocimiento 
parece estar siempre fuera de su al-
cance. 

Sumado a lo anterior, la mater-
nidad y las labores de cuidado en 
estos contextos emergen como 

obstáculos significativos, pues 
limitan la productividad y 
oportunidades de investiga-

ción. Se reconoce que es ur-
gente avanzar hacia más y mejores 
instancias de apoyo institucional 
para conciliar la vida personal y 
profesional que hoy impide el ple-
no y efectivo desarrollo de las mu-
jeres en la academia. 

Si bien se observa un aumento 
en la participación de mujeres en 
áreas de I+D+i+e, persisten desa-
fíos en el acceso a la toma de de-
cisiones. La resistencia cultural a 
políticas que incorporen enfoques 
de género y la negación de la exis-

tencia misma de las brechas de 
género demuestran la urgencia de 
abordar estos desafíos con deter-
minación. 

Resulta imprescindible imple-
mentar transformaciones en las 
estructuras institucionales, de 
modo que hagamos frente a los 
vestigios de una cultura patriarcal. 
Debemos comprender que estos 
elementos contribuyen a generar 
obstáculos especialmente para las 
investigadoras, y por lo tanto, per-
petúan las desigualdades en las 
ciencias.  

Brechas de género en 
ciencias: un llamado 
a la acción

Hace menos de una semana, el miércoles 20 
de marzo 2024, tras el fallo de la Comisión 
Antidistorsiones sobre la aplicación de dere-
chos antidumping a las importaciones de ba-
rras y bolas de acero chino, el Grupo CAP de-
cidió suspender, de manera indefinida, las ope-
raciones de Huachipato. Desde entonces, se 
desencadenaron una serie de reacciones des-
de el mundo político y social. Durante esta jor-
nada, más de cien trabajadores protestaron 
afuera de la siderúrgica bajo el lema: “Defen-
damos el acero chileno”. 

Este miércoles, 27 de marzo, el ministro de 
Economía, Nicolás Grau, llegará hasta la Re-
gión del Biobío para ejecutar las reuniones 
con los sindicatos y con la Mesa por la Defen-
sa del Empleo y la Industria. 

 
Gastón Saavedra @gastonsaavedra 
Adquirir el 51% de la propiedad de la siderúrgica 
Huachipato para evitar el cierre de operaciones y, 
por tanto, la pérdida de más de 6 mil empleos di-
rectos y cerca de 60 mil indirectos. 
Esto es una decisión país. ¡Defendamos el acero 
chileno! 
 
Marco Enríquez-Ominami 
@marcoporchile 
¿Qué pasó con Huachipato y su cierre? Nuestra 
economía sigue siendo la misma de hace 50 años: 
exportamos cobre, madera, salmón... Pero Chile no 
fabrica nada. El modelo económico exportador 
nos deja frágiles y sin industria propia. 
 
Luis Santibañez Bastidas 
@santibanezlucho 
Talcahuano y Hualpen no pueden convertirse en 
una segunda zona del carbón. Su cordón indus-
trial debe ser defendido con fuerza por sus autori-
dades comunales y regionales. #Huachipato #Co-
reBioBio 
 
#PamelaJiles @PamJiles 
Con la diputada Joanna Pérez 
@joannaperezolea 
presentamos un proyecto de reforma constitucio-
nal transitoria para impedir que 22 mil personas y 
sus familias sufran el cierre de la Siderúrgica Hua-
chipato. 
Exijamos que sea puesto en tabla. 

 
Cristofer Espinoza @CEspinozaQ 
Trabajadores y la barra de Huachipato protestan 
por la suspensión de operaciones de la siderúrgica. 
El presidente del Sindicato 2, Fernando Orellana, 
se para frente al carro lanza aguas. Tránsito corta-
do hacia y desde Talcahuano por Costanera 
@Cooperativa 
 
Nicolás Medina Parada @nicomedinapa 
Finaliza de manera pacífica la manifestación de 
trabajadores de la compañía siderúrgica #Huachi-
pato. Hay testimonios de personas que son las ter-
ceras generaciones que trabajan en la usina y no 
pierden la esperanza de un cambio en la crisis de 
la industria 
@adnradiochile 
 
Ricardo @RicardoOrtizMJI 
A un gobierno que se autodenomina del pueblo no 
le pueden cerrar Huachipato, punto!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una necesaria evaluación tendrán los planes de 
descontaminación aplicados en comunas de Re-
gión del Biobío, tras su aplicación que comenzó 
hace algunos años. 

Para la autoridad medioambiental de la zona las estra-
tegias para limpiar el aire han tenido impacto positivo, 
pero también es necesario analizar su impacto. 

Sobre todo, considerando que desde hace un par de años 
se comenzó también con el plan de recambio de estufas -
de leña a pellet-, el cual, pese a que se aplicó en algunas vi-
viendas, finalmente se frenó con un polémico cierre, cuan-
do el Gobierno Regional solicitó a la cartera la devolución 
de recursos debido a la falta de avance de la iniciativa en 
Biobío. Según publicó Diario Concepción, durante el 2023 
hubo 34 episodios críticos de la calidad del aire en el Con-
cepción Metropolitano, mientras que en Los Ángeles se 
constataron 47 sucesos ambientales del mismo tipo. En ese 
contexto, el seremi de Medio Ambiente, Pablo Pinto, deta-
lló que la Gestión de Episodios Críticos (GEC), correspon-
de a una de las medidas establecidas en el Plan de Descon-
taminación Ambiental, instrumento que comenzará a re-
gir el 1 de abril y que se extenderá hasta fines de septiembre. 

La autoridad aseveró que el trabajo realizado con dichos 
planes ha logrado reducir en los últimos años los episodios 
de emergencia y preemergencia, además, de concientizar a 
la población, por ejemplo, en lo nocivo que es la utilización 

Descontaminar es clave  
para la salud de todos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Activismo pedagógico 
 
Señora Directora: 

Los gestores educacionales ins-
tan a los profesores a que efectúen 
clases dinámicas y a que apliquen 
metodologías activas en las aulas. 
Tales burócratas olvidan que en la 
vida intelectual tiene un rol funda-
mental la actitud contemplativa, el 
silencio, el retraimiento, el replie-
gue sobre sí mismo, la discreta in-
trospección. Por lo menos en las 
humanidades es así. 

Dicha travesía interior requiere 
de tiempo. El pensamiento se des-
tila gota a gota. Tiene un ritmo que 
debe ser respetado. La actividad 
intelectual no es una faena mecá-
nica, tampoco funciona como un 
artefacto electrónico que se en-
ciende y apaga a voluntad. 

Asimismo, el profesor no es un 
operador fabril ni el animador de 
una empresa de entretenimientos. 
Nada más ajeno a la vida intelec-
tual que un mero instructor do-
cente (a eso ha quedado reducido 
el profesor) con un cronómetro en 
la mano y un syllabus que opera 
como lecho de Procusto. 

 
Luis R. Oro Tapia 
Académico U.Central 

¿Cuánto nos falta para sentir el 
progreso? 
 
Señora Directora: 

Estamos en la recta final de 
marzo, un mes que cada año nos 
invita a reflexionar y hacer un ba-
lance sobre los desafíos y avances 
de nuestra sociedad en el camino 
hacia la equidad de género. 

Con motivo de esta conmemo-
ración del Día Internacional de la 
Mujer, desde Kotex impulsamos 
un estudio, realizado en conjunto 
con YoUniversal, con el objetivo de 
entender, en la voz de las propias 
mujeres, qué es para ellas el pro-
greso y qué es lo que nos falta por 
hacer para realmente alcanzarlo. 
Los resultados no dejan de ser 
preocupantes; a nivel mundial, el 
60% de las mujeres sentimos que el 
progreso se estanca y, en el caso de 
Chile, el 44% de las mujeres del 
país sienten que el mundo se ha 
vuelto más incómodo para ellas. 

Personalmente, he visto cómo 
visibilizar temas que hoy son tabú 
-como la menstruación- puede 
romper estigmas y abrir caminos 
hacia la equidad. Hablar abierta-
mente de esto no solo nos libera, 
sino que también derrumba los 
sesgos que frenan nuestro avance 

y son un reflejo de la lucha conti-
nua. Es urgente que, tanto desde el 
mundo privado como del público, 
además del ámbito personal, desa-
fiemos lo establecido como “nor-
mal” y pongamos estas conversa-
ciones, para muchos incómodas, 
sobre la mesa. 

Una forma de avanzar esto es la 
colaboración con organizaciones 
afines, que nos ayuden a impulsar 
acciones e historias que visibilicen 
este camino. Necesitamos conec-
tar con historias reales, como la de 
Lea Campos, la primera mujer ár-
bitra en el fútbol, que demostró 
que el cambio es posible. 

Mientras sepamos reconocer los 
obstáculos que aún enfrentamos, 
sabremos también que cada ac-
ción nos acerca más a un mundo 
más equitativo.  

Como mujer, me siento parte 
de este movimiento global, com-
prometida a seguir luchando por 
un futuro donde todas tengamos 
las mismas oportunidades y li-
bertades.  

El camino puede ser largo, pero 
juntas, estamos haciendo historia 
y, más temprano que tarde, todas 
sentiremos el progreso. 

 
Silvina Seiguer

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de leña húmeda y, en la disminución de gases de efecto inver-
nadero y de material particulado que emiten las industrias. 

El mismo seremi adelantó que este año se realizará una eva-
luación de dichos instrumentos “partiendo por el de Los Án-
geles que se va a iniciar ahora (abril). Estamos en un proceso 
de conformación de los comités para poder realizar los estu-
dios y la evaluación que implica el reconocimiento de los años 
en que ha habido planes y hacerlos más individualizados”. 

“Cada 5 años se van a ir revisando (los planes) para ver 
el aporte en el ámbito domiciliario, transporte o industrias. 
Por ejemplo, en Los Ángeles la emisión de material parti-
culado es, principalmente, domiciliario y en el área Metro-
politana de Concepción cerca del 35% fue determinado 
como aporte industria, poco más del 60% domiciliaria y un 
porcentaje menor de transporte y otras actividades”. 

Todos sufrimos con la contaminación en invierno, a lo que 
suman las enfermedades respiratorias vinculadas al aumen-
to de la circulación de virus, por ello la intervención de la 
autoridad para disminuir esas afecciones es clave.

Todos sufrimos con la 

contaminación en invierno, 

a lo que suman las 

enfermedades respiratorias 

vinculadas al aumento de 

la circulación de virus.

¡
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Partidos se encuentran en plena definición respecto de las 
comunas en que se podrían realizar elecciones para que se 
determinen candidaturas únicas para el proceso electoral del 
27 de octubre próximo.

Concepción y Los Ángeles proyectan 
primarias en el oficialismo y en la oposición 

PLAZO PARA INSCRIBIR CANDIDATURAS VENCE EL 10 DE ABRIL

Simón Yáñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

A medida que se acerca la fecha 
límite para la inscripción de candi-
daturas, los principales partidos po-
líticos de la Región del Biobío co-
mienzan a definir quienes van a 
postular por las elecciones munici-
pales de octubre del 2024.  El primer 
plazo que se acerca es el 10 de abril, 
que es el límite para la inscripción 
de candidaturas a primarias de al-
calde y gobernador regional.  

Los presidentes regionales de 
cada partido comentan la defini-
ción de sus precandidatos y las po-
sibles alianzas en torno a una po-
sible primaria local en comunas 
como Concepción, Los Ángeles, 
Talcahuano y Penco.  Además, los 
partidos ya se encuentran evaluan-
do a través de sus mesas directivas 
los posibles apoyos para los candi-
datos y candidatas independientes 
de la región.  

 
Chile vamos aún por definir  

Los partidos de Chile Vamos ya 
definieron sus precandidatos a me-
diados de marzo, por lo cual hoy se 
encuentran en conversaciones para 
generar alianzas estratégicas con 
otras colectividades. 

El presidente regional de Renova-
ción Nacional, Claudio Eguíluz, se-
ñaló que “ya tenemos acordadas 21 
comunas. El escenario más com-
plejo se vive en Concepción y Los 
Ángeles, donde si habrá primarias”. 

“A nosotros, como Renovación 
Nacional, nos interesa y estamos 
pidiendo primarias en Los Ángeles 
el candidato de Renovación Nacio-
nal que es Ignacio Fica. Y tengo en-
tendido hasta aquí, es de la única, 
Iván Norabuena, que definió 20 can-
didatos en Los Ángeles. Y, por el 
tema de que hay muchos candida-
tos, también puede haber prima-
rias en Concepción”, agregó. 

Sobre el apoyo de candidaturas 
por parte del partido, Eguíluz con-
firmó que “en Chiguayante noso-
tros estamos definidos por Carlos 
Hidalgo, que es el candidato de Re-
novación Nacional y Evopoli. En 
Coronel está Bernardo Ulloa. En 
Penco está Rodrigo Vera, que tam-
bién es independiente. Y en Lota 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

vamos con Jaime Vásquez”. 
En la misma línea, Patricio Kuhn, 

presidente regional de la UDI, infor-
mó que “el viernes pasado tuvimos 
un consejo regional para otorgarle 
facultad a la directiva nacional para 
hacer eventuales pactos con otros 
partidos y nombrar cuáles serán 
los precandidatos que, eventual-
mente, podrían ir a las elecciones 
primarias”.  

Además, el presidente de la UDI 
informó que aún faltan definiciones 
internas en la elección de candida-
tos de ciertas comunas, sobre esto 
detalló que “tenemos que definir 
en Los Ángeles entre el candidato 

Estamos con los partidos de Apruebo Dignidad 
haciendo conversaciones para ir en apoyo de 

candidaturas. 
Autora Benavides, presidenta  

regional Revolución Democrática.“ ”
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El centro político se consolida 
Los partidos de “centro” como 

Amarillos y Demócratas, si bien no 
hablan de primarias, señalaron que 
mantienen conversaciones adelan-
tadas y esperan reunirse el 6 de abril 
en Santiago para conformar una 
mesa directiva en la región y estable-
cer “una alianza estratégica para la 
lista de Concejales y de Cores”.  

Mientras tanto, sobre los apoyos 
en las alcaldías, Arthur Badilla, co-
ordinador distrital de Demócratas, 
expresó que “estamos apoyando al 
alcalde de Lota, Patricio Marchant 
(Independiente). Tenemos conver-
saciones muy avanzadas con Javier 
Guiñez (Independiente). Y nuestra 
candidata, ya valida por la directi-
va nacional, Andrea de la Barra (De-
mócratas) en Concepción”. 

“En Chiguayante hemos tenido 
conversaciones con Jorge González 
(Independiente). En la conversa-
ción, que tuvimos el iba a comenzar 
a buscar patrocinio para juntar las 
firmas que tiene como requisito la 
candidatura. Mas allá que distintos 
partidos digan que es su candidato”. 

Por último, el coordinador de De-
mócratas mencionó que se trabaja 

Iván Norambuena y Yasna Quezada, 
ambos son militantes. Y en Con-
cepción definiremos entre Álvaro 
Pillado y Sebastián Abudoj”. 

Finalmente, su par de Evopoli, la 
presidenta regional Andrea Souper, 
informó sobre las candidaturas del 
partido, donde señaló que “desde 
Evopoli tenemos solamente dos 
candidatos que tienen que apro-
bar el consejo regional – del parti-
do- el lunes 1 de abril. Estos son 
Juan Pablo Spoerer por San Pedro 
de la Paz y Boris Carikeo (Indepen-
diente) por Tomé”.  

“En los Ángeles también podría ha-
ber primarias, Y nosotros como Evo-
poli estamos apoyando a algunos 
candidatos independientes que van 
dentro del pacto de Chile Vamos. En 
Chiguayante vamos con Carlos Hidal-
go; en Penco con Rodrigo Vera; Los 
Ángeles con Ignacio Fica y; Jaime Vás-
quez en Lota”, cerró Souper.  

En conclusión, durante las próxi-
mas semanas se dará a conocer ofi-
cialmente el destino de la alianza de 
los partidos de derecha en la región. 
Mientras tanto, se confirma la posi-
bilidad de primarias mientras las car-
teras confirman a sus candidatos. 
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en alianzas con los representantes 
del Partido de la Gente en la región. 
 
La izquierda: en la capital se  
definen los candidatos 

Los partidos que conforman el pac-
to de izquierda esperan la respuesta 
de la mesa de negociaciones en San-
tiago para conocer la definición de los 
candidatos para la elección.  

La Democracia Cristiana ha traba-
jado durante las últimas semanas en 
las comunas de la provincia de Arau-
co y Biobío, donde participaron en 
encuentros entre partidos de izquier-
da y definieron sus candidatos. 

María Carolina Inostroza, presi-
denta regional de la DC, manifestó 
que “a nosotros como partido nos 
interesa mantener el mismo núme-
ro de las alcaldías que tenemos en 
la región que son seis”. 

En vista de una eventual primaria 
en la provincia de Concepción seña-
ló que, en el caso de Concepción, “se 
están abriendo todos los puentes y 
conversaciones para llegar una con-
clusión. En estos momentos la deci-
sión pasa a lo que se pasa por nivel 
nacional. Acá el candidato Aldo Mar-
dones está disponible para lo que se 

estime conveniente y respetando la 
decisión que tomé el partido”. 

“En el caso de San Pedro de la Paz, 
nosotros no contabilizamos esa co-
muna pues el alcalde Javier Guiñez es 
independiente (…). Y en el caso de Lota, 
estamos con Alejandro Cartes donde 
también se reúne un proceso de elec-
ción de candidaturas”, cerró Inostroza. 

En el caso de Partido Socialista, el 
presidente regional Guillermo 
Sanhueza informó que tienen 21 pre-
candidatos en las 33 comunas de la re-
gión. Además, de postular a 21 inde-
pendientes para que sean considera-
dos en el acuerdo del centro izquierda. 

Con respecto a las posibles prima-
rias, Sanhueza sostuvo que “efectiva-
mente en la comuna de Penco es pro-
bable que tengamos primarias con 
Leopoldo Valencia (Independiente)”. 

En el caso de Concepción, el pre-
sidente señala que se alistan a la 
posibilidad de mantener una elec-
ción entre Aldo Mardones y Cami-
lo Riffo. Sin embargo, la definición 
depende de la mesa negociadora 
de partidos de izquierda que se en-
cuentra en Santiago. 

Finalmente, para el caso de Coro-
nel, donde se manifestó la precandi-
datura del actual alcalde Boris Cha-
morro y el concejal Ariel Duran, el 
presidente socialista en la región in-
dicó que “el comité regional decidió 
presentar al compañero Chamorro 
como candidato alcalde en Coronel”. 

En el caso de Revolución Demo-
crática, la presidenta Aurora Benavi-
des informó que mantienen tres can-
didaturas confirmadas, y se podría 
sumar una cuarta. Pero recalcó que 
las conversaciones sobre las prima-
rias aún no han llegado a la región. 

En la provincia de Concepción, el 
partido apoya las candidaturas del con-
cejal Eric Riquelme en Concepción. La 
concejala Camila Ortiz en San Pedro de 
la Paz.  Abner Castillo en Penco. Y es-
tán en conversaciones para ir bajo el 
alero de Carlos Contreras en Penco. 

Respecto de las alianzas con otros 
partidos, la presidenta estimó que 
“estamos con los partidos de Aprue-
bo Dignidad haciendo conversacio-
nes para ir en apoyo de candidatu-
ras en comunas en las cuales noso-
tros no llevamos gente, como el caso 
de Tome y Lebu”. 

También, en esa lista, hay que 
considerar a Convergencia Social, 
quienes hace un par de semanas 
anunciaron la candidatura de Ca-
milo Riffo para Concepción, quien 
deberá disputar cupo con los re-
presentantes de la DC, Aldo Mardo-
nes, y de RD, Eric Riquelme.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“En comparación con años 
anteriores, los vi más 
organizados en lo que es basura, 
baños y limpieza en general”. 
Renata. Vecina Aurora de Chile.

“Los emprendedores del 
sector están muy contentos 
con el trabajo realizado”. 
Ruth Riquelme. Dirigenta Junta 
de Vecinos Aurora de Chile.

“Es el resultado de un 
diálogo continuo de 
ambas partes”. Rodrigo 
Díaz. Gobernador Regional 
del Biobío.

“Se nos tomó en cuenta”: 
medidas de seguridad 
y orden para REC se 
cumplieron afirman 
vecinos de Aurora de Chile

TRAS PRESENCIA DE MILES DE ASISTENTES

De acuerdo con los organizado-
res, la última versión del Festival 
REC aglomeró a poco más de 150 
mil personas en su última jornada 
de realización, superando las 120 
mil del día anterior. 

Esto generó incertidumbre en ve-
cinos de Aurora de Chile, quienes vi-
ven aledaños al Parque Bicentena-
rio, y meses atrás habían solicitado 
a las autoridades soluciones para 
los problemas que se generan, en el 
marco de los eventos que se realizan 
en ese espacio público. 

Sin embargo, tras los dos días del 
evento hay satisfacción en los mis-
mos habitantes debido a que lo 
comprometido por la autoridad, 
respecto de seguridad y orden se 
cumplió. 

“En comparación con años ante-
riores, los vi más organizados en lo 
que es basura, baños y limpieza en 
general. Creo que cercaron y tuvie-
ron que estacionarse por otros la-
dos”, relata Constanza -quien decli-
nó identificarse con su apellido-, 
vive hace más de 20 años en este 
sector y fue testigo de las primeras 
acciones de seguridad y orden cer-
canas al Festival REC.  

 
Más seguridad 

Una de las acciones de seguridad 
que se realizó fue un corte de pasti-
zales entre Central Sur y O’Higgins 
Poniente, sitio que para vecinos sos-
tenía preocupación por el posible 
foco de insalubridad e inseguridad 
para ellos.  

“Pude observar muchísima ba-
sura, normalmente no se ve basura 
en este sector, pero yo le digo lo que 
vi”, asegura Camila, vecina del sec-
tor que vive hace más de cinco años 
cerca del Parque Bicentenario. Aún 
así, considera que “funcionó lo que 
se había pedido, que hubiera más 
control con los cortes de calles”. 

Las peticiones fueron escucha-
das y el paso a vehículos ajenos a ve-
cinos del sector fue restringido des-
de Pascual Binimelis con O´Higgins 
Poniente, hasta el extremo del Par-
que Costanera. Lo mismo ocurrió 
en el sector de Pedro del Río, donde 
fue detenido el paso entre Zañartu 
y La Costanera, sectores donde se 
activaron puntos de venta de pro-
ductos por parte de vecinos y veci-
nas, quienes contaron con el permi-
so de instalación y de venta gratui-
to para sus emprendimientos. 

También, vecinos y vecinas de 
Nueva Aurora de Chile y Pedro del 
Río participaron de la primera feria 
vecinal que contó con capacidad 
para 40 emprendimientos, lo cual 

La tranquilidad 
con la que se 

vivió el festival 
más grande de 

Biobío dejó 
satisfechos a las 

familias 
aledañas. 
Gobierno 

Regional dice 
que diálogo fue 

clave.
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y la municipalidad, faltaron algunos 
puntos claves que espera puedan 
ser solucionados en las siguientes 
producciones. Alega que, nueva-
mente, las casas frente al Parque 
Bicentenario fueron utilizadas de 
baño y sectores al costado del Par-
que Aurora, cerca del paso peatonal 
hacia San Martín no contaron con 
la luminaria solicitada.  

Por su parte, Walther Molina, co-
ordinador de Educación, Mediación 
y Públicos del Teatro Biobío, lamen-
ta profundamente las quejas de ve-
cinos y vecinas y asegura que “se con-
trataron tres equipos de iluminación 

para el sector del Parque Aurora, 
pero no pudimos gestionar una lumi-
naria mayor, producto del poco tiem-
po y de lo alejado que se encuentra 
ese sector de nuestras instalaciones”.  

Con respecto al problema de ba-
ños, Molina asegura que “hay veces 
donde las personas deciden no asis-
tir al baño, producto de las filas, pero 
es algo que escapa totalmente de 
nuestras manos”. Eso sí, asegura que 
“las próximas versiones del Festival 
REC se seguirán realizando siempre 
teniendo en cuenta las problemáti-
cas de los vecinos del sector”. 

Rodrigo Díaz, gobernador de la 

Región del Biobío, saca buenos resul-
tados de la producción del Festival 
REC con vecinos de Aurora de Chi-
le y asegura que “es el resultado de un 
diálogo continuo de ambas partes 
para llegar a acuerdos beneficiosos”.  

Díaz confía en el proceso del com-
promiso compartido y considera 
que, “la buena comunicación, la 
comprensión mutua y el compromi-
so con el bienestar de la comunidad 
han permitido que el evento se lle-
ve a cabo de manera pacífica”. 

Por Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

también fue valorado por quienes 
viven en ambos sectores, ya que se 
beneficiaron en lo que sería su pri-
mera participación del evento.  

Según Ruth Riquelme, presiden-
ta de la Junta de Vecinos de Nueva 
Aurora de Chile, “los emprendedo-
res del sector están muy contentos 
con el trabajo realizado, necesitá-
bamos que se nos tomara en cuen-
ta para este tipo de problemáticas”. 

 
Otras problemáticas 

Ruth asegura que, si bien hubo 
muchos acuerdos cumplidos por 
parte de la producción del festival 
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es el monto mensual 
aprobado para retiro de 
basura.

millones
$664

Jardín infantil de Punta 
Lavapié cuenta con 
Resolución Satisfactoria  
para reposición total

un terreno de 827 m2, donde este 
buscará mejorar los estándares de 
calidad tanto de infraestructura 
como en actividades pedagógicas, 
la cual albergará una capacidad de 
35 cupos donde 15 serán a sala 
cuna y 20 a nivel medio. 

El seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz Cruces afir-
mó que: “primero que todo hay que 
recordar que el Presidente Gabriel 
Boric anunció una serie de batería 
de ayudas y proyectos para recupe-

rar esta localidad siniestrada y es en 
ese contexto es que hoy estamos 
entregando este importante RS 
para la elaboración del diseño de la 
reposición del jardín infantil de esta 
localidad, en la oportunidad pudi-
mos compartir esta noticia con los 
vecinos, dirigentes y con el munici-
pio y el cual fue muy bien recibido 
por todos y todas, se agradece la ra-
pidez de esta resolución a tan sólo 
14 meses de los incendios foresta-
les que afectaron a la zona”. 

Elizabeth Garrido, representan-
te de jardín Junji de Punta Lavapié, 
comentó que: “yo fui una de las que 
le solicitó al ministro de Educación 
que se desarrollara un buen diseño 
del nuevo jardín, ya que el que se 
quemó estaba muy deteriorado y a 
mal traer y tenía serios problemas 
de ingreso y evacuación, es por eso 
que estamos muy contentos con la 
noticia, nos parece estupendo y 
ojalá se pueda construir lo más rá-
pido posible”.

niños menores de 4 años de la loca-
lidad, tengan un adecuado servicio 
educativo inicial”. 

Para ello, se realizará una etapa 
considera la contratación de la con-
sultoría para el desarrollo del dise-
ño del proyecto de arquitectura y 
especialidades, tales como, cálcu-
lo estructural, proyectos sanitarios, 
mecánica de suelos, topografías, 
gas, paisajismo, evacuación de 
aguas lluvias y considera también, 
la obtención del permiso de edifica-
ción, explica la misiva. 

Según precisaron en el escrito, 
la superficie total por intervenir 
con el proyecto es de 344.88 m2 en 

FOTO: FACEBOOK SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL BÍO BÍO

PARA LOS PRÓXIMOS 8 MESES

Durante la tarde de este lunes 25 
de marzo, en sesión extraordinaria, 
el concejo municipal de Concep-
ción aprobó el establecimiento de 
un trato directo del municipio con 
Servitrans, para la recolección de re-
siduos domiciliarios y barrido de 
calles en la comuna penquista, por 
los próximos 8 meses. 

El pasado 6 de marzo, el mismo 
concejo aprobó la opción de omitir 
el trámite de propuesta pública, por 
lo que se publicó a través del portal 
de Mercado Público un trato direc-
to en forma abierta para que las 
empresas interesadas pudieran pos-
tular. Sin embargo, no se presentó 
oferta alguna, por lo que rápida-
mente se realizó un nuevo llamado, 

Retiro de basura: Municipalidad  
de Concepción aprueba trato directo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Este nuevo 
contrato 
comenzará el 1 de 
abril y se extenderá 
hasta el 30 de 
noviembre.

instancia donde se presentaron dos 
empresas, de las cuales una cumplía 
con todos los requisitos. 

Durante la jornada de hoy se so-
metió a votación la adjudicación de 
Servitrans S.A por un monto men-
sual de $664millones, IVA incluido.  

Claudia Arriagada votó en contra. 
El director de Aseo y Ornato, 

Mauricio Talpén, indicó que en este 
nuevo contrato, que comenzará a 
regir a partir del 1 de abril y se exten-
derá hasta el 30 de noviembre, con-
tará con mejoras exigidas, tales 

como: Mayor dotación de personal 
y equipamiento adicional de re-
troexcavadora para micro y macro 
basurales, rapidez en el traslado, 
un minicargador. Una chipeadora 
para que los residuos de las podas 
vayan a parar al vivero municipal y 
no en el relleno sanitario, camio-
nes ampliroll y bateas adicionales 
para operativos de retiro de cachu-
reos y micro y macro basurales. 

Además, se hará un ajuste a los 
horarios en la periferia de la ciudad 
cambiando el recorrido de 19:00 
horas a 03:00 de la mañana, por uno 
desde las 16:00 hasta las 00:00 horas, 
manteniendo el de madrugada sólo 
en el perímetro céntrico.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia  (Mideso) entregó esta 
jornada, 25 de marzo de 2024, al 
Municipio de Arauco la Resolución 
Satisfactoria (RS) del diseño de la 
reposición total del jardín infantil 
de Punta Lavapié, que permitirá 
avanzar en su reconstrucción lue-
go de ser afectado por los incendios 
forestales del 2023. La inversión su-
pera los $65 millones de pesos. 

A través de un comunicado deta-
llaron que: “la elaboración de los di-
seños de arquitectura, ingeniería y 
especialidades para la reposición 
del Jardín Infantil y Sala Cuna de 
Punta Lavapié, permitirán que los 

La propuesta fue aprobada por 
los concejales Emilio Armstrong, 
Andrea de la Barra, Olimpia Riveros, 
Daniel Pacheco, Eric Riquelme, Va-
lentina Pavez y el alcalde Álvaro Or-
tiz. En tanto, se abstuvieron Boris Ne-
grete y Jaime Monjes, mientras que 
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mediante cuatro proyectos 
pretende incorporar el 
Ministerio de Transportes al 
Gran Concepción al 2026.

buses eléctricos
316

Con fondos del Gobierno 
Regional esta es la iniciativa 
que podría incorporar los 
primeros 16 buses eléctricos 
a la zona este 2024. 

Renueva Tu Micro: 
el más cercano

BUSES DE 12 METROS, PERO SOLO DE UN PISO, ESTARÍAN CONSIDERADOS PARA PRÓXIMA LICITACIÓNPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Durante los últimos días, distintos 
medios de comunicación en la Re-
gión Metropolitana se preguntaron 
qué había pasado con la flota de 10 
buses eléctricos de 2 pisos que hicie-
ron su estreno para los Juegos Pan-
americanos del año pasado y que lue-
go se incorporaron a uno de los reco-
rridos en la Capital, porque hace 
semanas que no circulaban. 

Por unas horas, y dado que no se en-
contraban prestando servicios, la no-
ticia alcanzó a entusiasmar en la zona, 
pensando en un hipotético traslado e 
incorporación al transporte público 
en la zona, pero finalmente se cono-
ció que las máquinas se reincorpora-
das el próximo mes al servicio en San-
tiago en un recorrido que pasará por 
8 comunas. 

“Los buses ya están designados 
para operar en abril. De hecho, se en-
cuentran realizando las pruebas téc-
nicas y de seguridad para la imple-
mentación de su recorrido. En espe-
cífico, se está verificando aspectos 
como el ancho de las vías, espacio de 
los árboles y el cableado, se indicó 
desde el ministerio de Transportes. 

Pero la pregunta quedó rondando 
¿Podrían circular este tipo de buses en 
la zona? Y lo cierto es que la interro-
gante es pertinente, dado que, me-
diante distintas iniciativas, el estado, 
pretende incorporar la electromovi-
lidad al Gran Concepción. 

De hecho, existen cuatro iniciativas 
que serán financiadas con dinero pú-
blico para incorporar 316 buses eléc-
tricos en los próximos años, aunque 
hasta ahora, en ninguno se conside-
ra buses de 2 pisos. 
 
¿Y por qué no? 

Pero más allá del entusiasmo esté-
tico que puede generar el contar con 
buses de 2 pisos impulsados por elec-
tricidad recorriendo las calles de la 
zona, lo cierto es que en la actualidad 
hay poco margen. Y aunque resulte fá-
cil imaginar este tipo de transportes 
circulando en hora punta mañana 
desde el kilómetro 14 de la Ruta 160 
para continuar por la avenida Pedro 
Aguirre Cerda, Puente Llacolén, Ave-
nida Los Carrera para terminar en el 
sector de la Universidad del Biobío, sin 
tener que enfrentar grandes proble-
mas, hay dificultades de costos y de in-
fraestructuras que le juegan en con-
tra. Así los señaló Víctor Fuenzalida, 
asesor de la Alianza Gremial del 
Transporte de Pasajeros del Biobío, en 
la que participan líneas como Las Ga-
laxias, Vía Láctea y Ruta Las Playas.  

“El alto costo de estos buses, diga-
mos que lo hace casi inviable para la 
operación en el Gran Concepción. 
Ahora, también por nuestros traza-
dos que tienen un mixto, con zonas 
urbanas, zonas ‘medias’ rurales 
como camino a Hualqui, Tomé, Lir-
quén. Por lo tanto, hoy día no sé si 
está preparada la infraestructura 

Buses eléctricos de 2 pisos:  
la opción que nadie considera 
para el Gran Concepción 

Tras la polémica registrada en Santiago por  la no circulación  
de 10 de estás máquinas, en la zona, ni la autoridad ni los 
empresarios del transporte público, tienen considerada su 
incorporación debido a su alto costo de operación y posible 
dificultades en las calles.

vial para este tipo de buses”. 
“Vamos paso a paso, recién vamos 

a incorporar buses de 9 metros eléc-
tricos (de un piso), que son más an-
chos que los taxibuses actuales y, por 
lo tanto, se requiere que las pistas de 
circulación sean de 3,5 metros, las 
bahías (de estacionamiento en los pa-
raderos) sean de 3,5 metros de an-
cho. Entonces, imagínate si ya tuvie-
ron una serie de complejidades en 
Santiago los buses de 2 pisos por el 
tema de la altura, los árboles, la in-
fraestructura, acá no lo veo muy via-
ble” , sostuvo Fuenzalida. 

Evaluar 
Con una mirada más abierta y si-

guiendo lo sostenido hasta ahora, en 
términos que la crisis de movilidad 
que se vive en la zona requiere de una 
batería de iniciativas que aporten so-
luciones desde distintos ángulos, el 
jefe de División de Infraestructura y 
Transportes, del Gobierno Regional, 
Óscar Ferrel, no descartó la idea de te-
ner buses de 2 pisos, eléctricos, ope-
rando en el Gran Concepción, y al 
menos propone evaluar la idea, dado 
que existen sectores que requieren 
acceso a transporte público donde 

FOTO: X RED MOVILIDAD

AUSENTES de las calles de Santiago. Este 
tipo de buses se ve poco probable que 
recorran la zona.

hoy la oferta simplemente no está, 
aseveró. 

“Cualquier iniciativa que apunte a 
reforzar el sistema de buses hoy día es 
necesario evaluarla. Nosotros cre-
emos que el que el Perímetro de Ex-
clusión (nueva regulación) no es en sí 
mismo nada, sino que simplemente es 
una posibilidad, una herramienta que 
hoy tiene el Ministerio de Transpor-
tes, que le permite tener cierta flexi-
bilidad que antes no tenía”. 

“Hay muchas personas que están 
fuera de los servicios. Hay zonas en 
Lomas Coloradas, hay zonas en San 
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estén en las calles de la zona.  
En este sentido el seremi de Trans-

portes, Héctor Silva, destacó el alto 
interés generado en los empresarios 
locales de poder adquirir nuevas 
máquinas. 

“Actualmente, el programa Re-
nueva Tu Micro en el Gran Con-
cepción contempla buses eléctri-
cos, ya que operadores que postu-
laron se mostraron interesados en 
la adquisición de este tipo de trans-
porte. De este año para el Gran 
Concepción, tuvo diversas postula-
ciones, dentro de las cuales apare-
cen 16 buses eléctricos, que reque-
rirían una inversión de 1.785 millo-
nes de pesos y se suman a casi 240 
buses diésel (alto estándar y con-
vencionales), equivalentes a más 
$10 mil millones de pesos. El finan-
ciamiento de esta iniciativa está 
sujeto al Gobierno Regional Bio-
bío”, planteó la autoridad.  

Finalmente, está el proyecto que 
la Empresa de Ferrocarriles del Es-
tado, a través de su filial en la zona 
EFE Sur, lleva adelante y que busca 
renovar la flota de sus sistema de bu-
ses de acercamiento, más conocido 
como Biobús (color naranjo) y que se 
esperaba que para este 2024 hubie-
se estado concretada, pero que tras 
declararse desierto el llamado a lici-
tación para adquirir los 25 vehículos 
y construir el terminal de carga para 
ellos, habrá que esperar cuál será la 
decisión de la ferroviaria para mate-
rializar dicha renovación, lo que se 
espera ocurra este año.  

Pedro de La Paz que han tenido un 
crecimiento inmobiliario que no es-
taba considerado en las mallas (de 
recorridos) iniciales, estoy hablan-
do del año 2004- 2005, cuando par-
tieron los buses azules con gris (sis-
tema licitado). Son miles de casas 
(más) en esta parte de San Pedro y 
Coronel y, por lo tanto, hay una de-
ficiencia bien estructural. Creemos 
que cualquier iniciativa, sean esos 
buses u otros buses que puedan re-
forzar tanto la hora punta mañana 
como la hora punta tarde, serían en 
extremo beneficioso para cumplir 
con la misión que transportar a las 
personas y hacerlo de la mejor ma-
nera posible”, remarcó el represen-
tante del Gore. 
 
¿Cuándo y cómo? 

De esta manera, en el caso del 
proyecto denominado “electroco-
rredores”, que significa incorporar 
dos pistas en el centro de la calzada 
para la circulación de transporte 
público en la Ruta 160 (Coronel - 
San Pedro de La Paz), Ruta 150 (Pen-
co - Concepción) y Autopista Con-
cepción-Talcahuano, contempla la 
adquisición de 200 buses eléctricos, 
de piso bajo, con acceso universal, 
climatizados, con wifi y puertos 
USB. Es decir, con estándar Red, tal 
como en la Región Metropolitana. 

En principio estos buses presta-
rían servicios, -territorialmente ha-
blando- en las comunas de Penco, 
Concepción Hualpén, Talcahuano, 
San Pedro de La Paz, Chiguayante y 
Hualqui. 

Además de la adquisición de los 
buses se deben construir dos cen-
tros de carga para esta flota, ddesa-
fío no menor porque significa en-
contrar los terrenos adecuados para 
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OTRO DE LOS MODELOS  
“testeados” por uno de los gremios de  
dueños de taxibuses de la zona en 
2023 y que era de un sólo piso.

ESTE FUE el modelo de bus eléctrico qyue realizó 
disntintas pruebas el año pasado en el Gran 

Concepción.

fondo concursable “Renueva Tu Mi-
cro” que impulsa el MTT y cuenta 
con poco más de 6 mil millones de 
pesos aportados por el Gore para el 
cambio de los actuales taxibuses 
por otros nuevos. Es aquí, donde la 
empresa Ruta Las Playas presentó 
una propuesta para renovar 16 má-
quinas. El resultado de esa postula-
ción estará durante abril próximo, 
por lo que, en caso de ser aprobado, 
podría permitir que antes de fin de 
año o más tardar a comienzos de 
2025 esos nuevos buses eléctricos 

ello. 
Esta iniciativa se trabaja para ser 

concretada mediante el sistema de 
concesiones, y cuya licitación se es-
pera que se realice este año. 

A esto se agrega que el Ministerio 
de Transportes está trabajando 
igualmente en la incorporación de 
otros 130 buses de alto estándar, de 
12 metros de largo igualmente de es-
tándar Red, para inyectarlos al ser-
vicio Concepción - Corone l- Lota. 

De ellos, 75 serían eléctricos y 
durante el año pasado el MTT 

avanzó en la realización de los pro-
cesos de participación ciudadana 
en San Pedro de La Paz, Coronel y 
Lota, impulsados por la División de 
Transporte Público Regional 
(DTPR). En este caso, igualmente 
se deberá llamar a una licitación 
para la provisión de los buses y del 
electroterminal para la recarga de 
la flota de máquinas eléctricas se 
adquirirá. 

El tercer proyecto, y más próximo 
a concretarse es que el que cofinan-
cia el Gobierno Regional, a través del 
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LOCALIDADES QUE SURGIERON ALREDEDOR DE LA COMPAÑÍA 

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras el anuncio del cese de opera-
ciones de Huachipato, decidido por 
su directorio tras acusar de compe-
tencia desleal en los mercados del 
acero y rechazar las medidas de sal-
vaguardia presentadas por la Comi-
sión Antidistorsiones, en el plano re-
gional, se han suscitado diversas 
reacciones y manifestaciones de 

La incertidumbre en los 
barrios acereros por 

cierre de Huachipato: 
“Es un golpe duro”

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

El anuncio del cese de operaciones de la empresa ha 
provocado preocupación entre las emblemáticas 
comunidades, y es que la planta siderúrgica despierta un 
fuerte arraigo y pertenencia entre sus vecinos.

apoyo. Entre ellas, se encuentra la 
icónica localidad de Las Higueras 
en Talcahuano.  

El mencionado sector fue origi-
nalmente formado por trabajadores 
de Huachipato, institución que nun-
ca ha dejado de mantener una in-
fluencia en las políticas de edifica-
ción y ha sido el principal gestor 
económico de la zona. Por lo que, de 
manera esperable, la noticia del 
cese de operaciones ha causado 
gran malestar entre sus vecinos.   

María Bernardita Herrera, presi-
denta de la junta de vecinos Villa 
Las Araucarias - Huachicoop, ase-
guró que “hemos recibido un golpe 
muy duro, todavía tenemos perso-
nas trabajando, gente con familia, 
con niños o hijos que todavía estu-
dian en la universidad. Familiares y 
amigos con enfermedades termi-
nales. Problemas que a la larga se 
suman. Ha sido un momento muy 
doloroso, enterarse de un momen-
to a otro”.  

“Estamos rodeados de trabaja-
dores y ex trabajadores de Huachi-
pato han sido despedidos anterior-
mente. Estamos volviendo a revivir 
esos periodos de despidos que tuvi-
mos tiempo atrás, eso fue muy do-
loroso en ese momento y ahora se 
viene aún más”, agregó.  

Para Herrera la comunidad se 
encuentra en un duelo solemne, 
esperanzados de que se generen 
medidas efectivas  para evitar la 
pérdida de miles de empleos. “Es-
peramos una solución positiva 
para todos. Así cómo peligran los 
trabajadores de planta, también lo 
hace gran parte de la economía 
que depende del funcionamiento 
de la planta”, afirmó.  

 
Acercamientos entre  
comunidades y dirigentes 

Según la líder vecinal, no ha exis-
tido una comunicación fluida entre 
los dirigentes sindicales y las loca-
lidades nacidas a partir de Huachi-
pato. “Ha existido una mala comu-
nicación entre dirigentes y comuni-
dad, el presidente del sindicato vive 
a media cuadra de nuestra junta de 
vecinos. Pese a ello, existen pocos 
acercamientos”, señaló.  

De acuerdo con Herrera, muchos 
trabajadores se enteraron de la no-
ticia del cese de operaciones al mo-
mento de iniciar su turno en la side-
rurgia. “Se enteraron por redes so-
ciales prácticamente. Eso es lo que 
más molesta y duele. La labor de los 
dirigentes era avisar a los trabajado-

1950
Fue el año en que se 
inauguró la Companía 
Siderúrgica Huachipato.
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“Estoy muy agradecida, con mi 
marido formamos un hogar en base 
al trabajo y a las  oportunidades que 
nos dieron. Gracias a ellos tenemos 
nuestra casa y criamos a nuestros hi-
jos. Huachipato significa mucho 
para nosotros y ahora resulta que se 
viene un cierre. Es terrible, que quie-
re que le diga”, afirmó Ana María 
Higuera, vecina de Huachicoop.  

Para Miguel Garcés, quien traba-
jó para la compañía durante 34 
años, el cese de operaciones no re-
sultará en un escenario tan apoca-
líptico para la ciudad pero sí tendrá 
consecuencias muy negativas. “Nos 
vamos a quedar más solos y aumen-
tará la pobreza y la delincuencia en 
este sector. Van a acabar con mu-
chos puestos de trabajo, pero eso las 
autoridades centrales no lo ven”, 
comentó. 

Por su parte, Adrián Hernández  
considera que es probable que Tal-
cahuano termine como otras ciuda-
des industriales chilenas quedadas 
en el olvido, tales como las salitre-
ras o la industria del carbón, pero 
que la identidad acerera no termi-
naría y que esta se haría incluso se 
haría más fuerte. “La gente se está 
uniendo a lo que otros están dejan-
do de lado. Tener el azul y el negro 
en los interiores. Ser un huachipa-
tino de corazón”, manifestó entu-
siastamente.

res desde antes lo que estaba suce-
diendo con la empresa”, manifestó.  

 
Símbolo de identidad comunal  

La siderúrgica se consolidó 
como un verdadero símbolo iden-
titario para miles de habitantes de 
Talcahuano a lo largo de la histo-
ria, generando empleo y viviendas 
para muchos de sus trabajadores. 
“Huachipato lo es todo para la co-
munidad. Yo recuerdo cuando mi 
esposo trabajó allí, uno de los be-
neficios era la entrega de una casa”, 
detalló Herrera. 

Según cuenta la presidenta de la 
junta de vecinos, en ese entonces, 
la compañía entregaba becas para 
estudiantes, regalos navideños y 
eventos comunitarios de gran en-
vergadura. “Todas estas tradicio-
nes se van perdiendo y exclusiva-
mente por la parte monetaria”, na-
rró. 

Esos sentimientos también son 
esgrimidos por Adrián Hernández, 
ex trabajador de Huachipato y 
miembro de la comunidad de Hua-
chicoop. “Yo soy un huachipatino de 
toda la vida, como también mi pa-
dre y mi hermano. Es una compañía 
que ha dado tanto a muchas fami-
lias, convirtió  Talcahuano en una 
ciudad distinta a cualquier otra de 
Chile”, aseveró.  

Entre sus recuerdos también se 
encuentran las antiguas celebra-
ciones de navidad en el antiguo Es-
tadio Las Higueras. “Se llenaba el es-
tadio de puros niños de todos las 
edades, se entregaban regalos y se 
lanzaban fuegos artificiales. Eso es 
lo que me queda de esos años cuan-
do era pequeño. El compartir en fa-
milia”, dijo. 

Por su parte, María Constanza, 
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hija y nieta de trabajadores de Hua-
chipato, contó que prácticamente 
desde su nacimiento ha escuchado 
el nombre de la empresa. “Mi fami-
lia siempre ha estado vinculada a la 
compañía, nos dio el sustento como 
familia, tuvimos casa por ellos y nos 
pudimos desarrollar como profe-
sionales”, aseguró.  

Pese a los esfuerzos y esperan-
zas depositadas, el destino de la 
emblemática siderúrgica conti-
núa siendo incierto. En algunos 
rincones de los barrios acereros 
puede notarse cierta muestra de 
tristeza, pero también de agrade-
cimiento por todo lo que la insti-
tución les ha dado.  
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15,3% Fue la salvaguardia promedio que 
estableció la Comisión Antidistor-
siones, la que ha sido considerada 
como insuficiente por la empresa y 
sus trabajadores. 

El titular de Economía reunirá con los sindicatos de la 
siderúrgica y la Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria. 
Los trabajadores mantienen su posición y solicitarán el 
aumento de la salvaguardia al acero chino que estableció la 
Comisión Antidistorsiones. 

“Sólo sirve el 25%”:  
el planteamiento que 
harán trabajadores  
de Huachipato al 
ministro Grau en  
su visita a Biobío 

EL SECRETARIO DE ESTADO LLEGARÁ ESTE MIÉRCOLES

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Este miércoles 27 de marzo el mi-
nistro de Economía, Nicolás Grau, 
arribará a la Región del Biobío para 
concretar la esperada reunión con 
la Compañía Siderúrgica Huachipa-
to y sus sindicatos. Esta será la pri-
mera instancia de encuentro entre 
el titular de economía y los trabaja-
dores de la empresa tras conocerse 
el anuncio del cese de operaciones 
en los próximos tres meses.  

 Héctor Medina, presidente del 
Sindicato N°1 de Huachipato, se re-
firió a la reunión programada para 
el miércoles con Grau y aseguró que 
la postura de los trabajadores es 
clara para resolver la crisis de la si-
derúrgica.  

“Nosotros lo que le vamos a decir 
es que lo que necesitamos es un 
25% de sobretasa para la barra y un 
33% para las bolas de molienda. 
Otra cosa no nos soluciona el pro-
blema”, declaró el líder sindical.  

Asimismo, el presidente del Sin-
dicato N°1 de la compañía aseveró 
que “se demostro que hay dumping, 
se dejó una sobretasa como pro-
medio de un 15,3%, por lo tanto eso 
a nosotros no nos permite conti-
nuar el giro porque con ese porcen-
taje la empresa cierra”.  

Ahora, desde los sindicatos es-
tán enfocados en revertir la decisión 
de la Comisión Antidistorsiones. 
Esto con el argumento de que el de-
creto aún no ha sido publicado en el 
Diario Oficial. “La situación que te-
nemos hoy es que no ha salido en el 
Diario Oficial el decreto que tienen 
que firmar el Presidente de la Repú-
blica en donde viene el 15,3% de so-
bretasa”, indicó Medina.  

En específico, en su visita a la Re-
gión el ministro Grau tiene planifi-
cadas reuniones con los trabajado-
res de empresa, representados a tra-
vés de sus sindicatos, y también con 
la Mesa por la Defensa del Empleo 
y la Industria.  

“Nuestra posición, y que la hemos 
manifestado hace varios días a todas 
las autoridades, es que necesitamos 
una ratificación de que el arancel 
tiene que ser un 25% para las barras 
de acero y de un 33% para las bolas 
para la molienda de la minería. Ese 
es el piso”, precisó Iván Montes, pre-
sidente del Sindicato Enap Petrox y 
vocero de la Mesa por la Defensa del 
Empleo y la Industria Regional. 

A su vez, Montes hizo hincapié en 
que “lo principal es asegurar que no 
cierre la compañía. Hoy lo que noso-
tros hemos visto es una transversa-
lidad en la política regional en que 
todos están de acuerdo en que la 
compañía no puede cerrar, por lo 

FOTO: CEDIDA

tanto hay un piso político interesan-
te para que el Gobierno tome la de-
cisión correcta”. 

 
Proceso de cierre 

De la misma forma, al ser consul-
tado por los detalles de cómo será el 
cierre indefinido de la planta ubica-
da en Talcahuano, programado para 
los próximos tres meses, el presi-
dente del Sindicato N°1 señaló que 
aún no han recibido mayor infor-
mación del procedimiento.  

“Eso se está todavía analizando, 
porque no es tan simple ya que na-
die quiere cerrar la empresa, de he-
cho hay muchas inversiones que se 
han hecho.  Vamos a tener una reu-
nión dentro de estos días, es segu-
ro que la vamos a tener”, cerró Hec-
tor Medina.  

Bajo el mismo contexto, la seremi 
del Trabajo y Previsión Social en la 
Región, Sandra Quintana, puntuali-
zó que “no tenemos información res-
pecto de eso (...) en esta oportunidad 
no hemos tenido acercamiento con 
la empresa, porque todo eso está en 
proceso y la situación está en manos 
del Ministerio de Economía porque 
estamos viendo la posibilidad de 
que el cierre no ocurra”. 

 
Propuestas parlamentarias 

Tras conocerse el anuncio de la de-
tención de actividades de la side-
rúrgica, la diputada del Distrito 21 
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es que el Estado adquiera una parti-
cipación mayoritaria en la propie-
dad de Huachipato, proponiendo la 
creación de una nueva entidad en la 
que el Estado posea al menos el 51% 
de las acciones.  

“Es el tiempo de la participación 
del Estado en la producción del ace-
ro. Esto significa que el Estado debe 
hacerse parte de una nueva empre-
sa de carácter mixta en donde es el 
51% propietario de las acciones”, de-
talló el senador del Biobío.  

Según explicó el congresista, la 
iniciativa apunta a “un proceso de 
desarrollo con innovación tecnoló-
gica, con una apuesta por el Hidró-
geno Verde y por el Acero Verde. Eso 
nos va a permitir que tengamos más 
estabilidad financiera y productiva”. 

Por su parte, la diputada del Dis-
trito 20, María Candelaria Acevedo, 
manifestó que “valoro que más acto-
res, como el senador Saavedra, se 
sumen a algo que he planteado en in-
numerables ocasiones, y es que el Es-
tado debe tener participación direc-
ta en empresas de carácter estraté-
gico como lo es Huachipato (...) 
reitero que debemos pensar más allá 
de la crisis del acero, que es una ur-
gencia, y debemos trabajar en un 
gran acuerdo por la industria nacio-
nal, en donde se logre un círculo vir-
tuoso entre las principales empresas 
del país, apalancando y empujando 
la economía entre unos y otros”.

del Biobío, Joanna Perez, junto a un 
grupo de congresistas, presentó un 
proyecto de reforma constitucional 
para aplicar un arancel con un 50% 
a cualquier producto de acero pro-
veniente de China. La iniciativa con 
el pasar de los días ha sumado apo-
yos. 

No obstante, el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, al ser consul-
tado por el tema, comunicó su recha-
zo al proyecto de reforma debido a 
los acuerdos y tratados comerciales 
de carácter internacional que posee 
el país.  

“El reformar la Constitución para 
hacer el quite a esa restricción nos 
parece muy inadecuado y, por últi-
mo, lo que debemos tener claro es 
que la aplicación de salvaguardias y 
de tasas arancelarias en Chile está 
inscrita dentro de un marco que va 
más allá de la legislación chilena y 
tiene que ver con los acuerdos inter-
nacionales en materia de tarifas y 
toda la red de acuerdos bilaterales”, 
explicó Marcel, agregando que “te-
nemos que ser respetuosos de ese 
entorno, porque los costos de aban-
donarlos son muy grandes para la 
economía”.  

Junto con la propuesta de reforma 
constitucional también ha surgido, 
entre diputados y senadores locales, 
la idea de que el Estado tenga parti-
cipación dentro de la compañía side-
rúrgica, ya que se considera como 
empresa estratégica para Chile.   

En específico, el senador Gastón 
Saavedra enfatizó que la propuesta 
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Feria campesina 
reunirá gran 
variedad de 
productos agrícolas 
en Concepción

Para apoyar el trabajo de la 
Agricultura Familiar Campe-
sina (AFC), se realizará una 
feria campesina el próximo 
miércoles 27 de marzo, en la 
Plaza España de Concepción. 
Se trata de la feria “Despertar 
Campesino”, instancia que 
contará con una gran varie-
dad de productos agrícolas, 
apícolas, frutas, plantas y ar-
tesanías en lana hilada, made-
ra y fierro. 

La jornada es organizada por 
la Seremi de Agricultura, junto 
a la Dirección del Trabajo, en 
colaboración con la municipa-
lidad de Concepción para dar-
le una vitrina al trabajo de la 
agrupación “Despertar Cam-
pesino”, asociación creada el 
17 de abril de 1982 por 13 cam-
pesinas, quienes viajaban se-
manalmente desde distintas 
comunas de la región del Bio-
bío, a la ciudad de Concepción, 
para ofrecer sus productos en 
canastas. 

Actualmente, el sindicato 
está integrado por 114 socias, 
el 85 % de ellas son mujeres, de 
ahí la relevancia de las campe-
sinas en el mundo rural de la re-
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gión del Biobío. 
La seremi de Agricultura, 

Pamela Gatti, apuntó que 
para el Gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric es 
prioritario apoyar las ini-
ciativas de la pequeña agri-
cultura campesina, espe-
cialmente en infraestruc-
tura y comercialización. 

“Con esta iniciativa se 
busca contribuir a desarro-
llar espacios físicos para la 
comercialización de distin-
tos productos agropecua-
rios producidos y/o elabo-
rados por agricultores/as, 
llegando de forma directa 
desde las comunas rurales 
de la región del Biobío a 
Concepción”, sostuvo la 
máxima autoridad del agro 
regional. 

Cabe recordar que esta 
feria estará atendiendo este 
miércoles, entre las 09:00 y 
18:30 horas, instancia de co-
mercialización que les per-
mite a los productores y 
productoras activar la eco-
nomía directa, sin interme-
diarios, en el centro de la 
capital regional.

22 mil 
Puestos de trabajos se ven comprometi-
dos por la situación de Huachipato.
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JUNTO CON 25 HOMBRES

Diario Concepción 
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 En una masiva ceremonia de 
cierre, 250 personas de la Región 
de Biobío, de las cuales 225 son 
mujeres, recibieron su certifica-
ción luego de finalizar con éxito los 
cursos de capacitación del (Servi-
cio Nacional de Capacitación y 
Empleo Sence), ejecutados por 
Fundación Emplea. 

En la oportunidad el director re-
gional del Sence Biobío, Daniel Jana, 
informó que estos cursos van en 
respuesta a la demanda por capaci-
taciones con proyección en el mer-
cado laboral, tuvieron una inver-
sión por parte del del Ministerio del 
Trabajo, a través del Sence, de $796 
millones, para de esta manera im-
pulsar la inclusión de personas en 
situación de vulnerabilidad, ingre-
sen al mercado laboral mediante 
un proceso formativo que entregue 
conocimientos técnicos y compe-
tencias prácticas relacionadas con 
distintos oficios y desarrollen habi-
lidades personales. 

Por su parte Jorge Gaju, director 
ejecutivo de Fundación Emplea, co-
mentó que “para todas aquellas per-
sonas que buscan trabajar en un ru-
bro nuevo o perfeccionarse en la ac-
tividad en la cual se desempeñan, 
estos cursos son una gran oportuni-
dad, ya que capacitarse y obtener un 
certificado les abrirá muchas puer-
tas en el mundo laboral. Además, 

225 mujeres del Biobío recibieron 
certificación Sence en diversos oficios
Casi $800 millones fueron invertidos en la capacitación de mujeres y hombres   provenientes de las 
comunas de la Provincia de Concepción. Esto con el objetivo de impulsar su empleabilidad.

podrán desempeñarse con más se-
guridad y conocimientos, lo que les 
permitirá potenciar sus trayecto-
rias laborales y mejorar su calidad 
de vida y la de sus familias”, 

En tanto, Paulina Bustamante, 
egresada del curso de Asistente Ad-
ministrativo Contable  y quien gra-
cias a la capacitación se encuentra 
con contrato indefinido en la empre-
sa Logística y Distribución S. P. A, 
donde hizo su práctica laboral, seña-
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nalizados durante la ceremonia 
fueron Administrador Informáti-
co, Redes y Telecomunicaciones, 
Servicio de Caja en Empresas de 
Retail, Atención y Recepción Ho-
telera, Administrador Contable, 
Cuidado de Enfermos, Operador 
Grúa Horquilla y Estrategias de 
Comercialización. 

ló que “debo destacar que no sólo se 
crece profesionalmente, sino tam-
bién como personas, es un aprendi-
zaje integral, en el cual, me alegra 
muchísimo haber participado” 

El Programa Capacitación en 
Oficios de Sence tiene por obje-
tivo entregar conocimientos téc-
nicos y competencias básicas re-
lacionas con distintos rubros, 
además del desarrollo de habili-
dades personales necesarias 

para todo tipo de trabajo. 
Los participantes provenientes 

de las comunas de Concepción, Tal-
cahuano, Hualqui, Chiguayante, 
Hualpén, Penco, Coronel, Lota, San 
Pedro de la Paz, Tomé, Santa Juana 
y Florida asistieron a los cursos de 
Capacitación durante cuatro meses 
y posteriormente realizaron con 
éxito una práctica laboral de dos 
meses de duración. 

Los cursos que se dieron por fi-

En abril se realizará el Suma Expofest 2024 en el Campus Los Ángeles de la UdeC
cia de más de 15 empresas del Bio-
bío y startups, esta feria de innova-
ción se abre como un espacio para 
aquellos que buscan estar a la van-
guardia en el ámbito tecnológico y 
empresarial. El Campus de la Uni-
versidad de Concepción y la Corpo-
ración Cultural Municipal serán los 
escenarios donde la creatividad y 
las tendencias se darán cita. 

Carolina Parada Gavilán, Geren-
te General del Instituto Regional 
de Administración de Empresas 
(Irade), destacó que “dimos a cono-
cer el programa de SUMA Expo-
fest, evento de innovación que pre-

tende seguir apuntando a vincular 
a jóvenes que están tratando de 
emprender o ya están emprendien-
do, con las empresas. Seguimos 
apostando a retener el talento local, 
para que, con esta creación de nue-
vos ecosistemas reales, las genera-
ciones venideras puedan ser un 
aporte para la industria regional”. 

El alcalde de Los Ángeles, Esteban 
Krause, quien, junto a diversas em-
presas y la Universidad de Concep-
ción, serán parte de los colaborado-
res de este evento: “Es muy importan-
te esta actividad porque fortalece lo 
que nosotros queremos para nuestra 

comuna, que exista más innovación 
y más emprendimiento. Que los ve-
cinos puedan buscar alternativas a lo 
que están haciendo para hacer cam-
bios o sencillamente emprender en 
una nueva actividad”, destacó. 

Asimismo, la directora general 
de la Universidad de Concepción, 
campus Los Ángeles, Helen Díaz, 
expresó que “como UdeC, valora-
mos el enfoque en descentralizar la 
actividad y fomentar el talento lo-
cal. Estamos orgullosos de ser par-
te de esta actividad que promueve 
la generación de oportunidades en 
provincias como el Biobío”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los días 18 y 19 de abril serán tes-
tigos del Suma Expofest 2024 en la 
comuna de Los Ángeles. Con la 

participación de reconocidos ex-
pertos a nivel internacional, nacio-
nal y regional, así como la presen-
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Para la directora ejecutiva 
del TBB, Francisca Peró, 
sería ideal tener el line up de 
REC 2025 en septiembre.

Carabineros cifró en 11 
detenidos los que se 
registraron en total en las 
dos jornadas de festival.

Punto a favor de REC 2024 fue la 
inclusión de un espacio exclusivo para 
personas con TEA, lo cual se seguirá 
trabajando en versiones futuras.

DURANTE LA JORNADA DE AYER 

Más allá de las cifras y los buenos 
números que dejó la novena edi-
ción del Festival REC -tanto de asis-
tencia como económicos- las auto-
ridades y organismos detrás de su 
organización realizaron ayer un 
mea culpa de los aciertos y cosas a 
mejorar, de cara a lo que será la 
celebración de los 10 años de este 
evento el próximo 2025. 

“El sábado -primera jornada- su-
frimos algunas aglomeraciones, lo 
que nos plantea el desafío de mejo-
rar el layouts (disposición o ma-
quetación) de los escenarios, o sea, 
la idea es aumentar el frente de ac-
ceso de disponibilidad de las perso-
nas. Es un festival que sigue cre-
ciendo y que escucha, ya que es un 
evento de la gente, y aquí todas las 
partes que estamos, y muchos otros 
que no están, han hecho un aporte 
muy significativo para que un cuar-
to de millón de personas hayan po-
dido pasar por Concepción y que se 
haya hablado de Concepción en 
todo el país”, afirmó Rodrigo Díaz, 
gobernador del Biobío. 

A lo que la autoridad máxima 
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Si bien hubo mejoras en 
el transporte público en 
comparación con el año 

pasado, se debe seguir 
mejorando este aspecto. 
También la distribución 

de los escenarios 
exteriores, para contener 

una mayor cantidad de 
público, asoma como 

otro de los temas a 
revisar pensando en la 

edición 2025 por la 
primera década del 

evento. Dentro de los 
primeros meses, del 

segundo semestre habría 
novedades, de su line up. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Autoridades y 
organizadores 
del REC hicieron 
balance de versión 
2024 y plantean 
desafíos con miras 
a los 10 años

Cultura& 
Espectáculos
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FOTO: MAURICIO MALDONADO Q.

regional añadió que “probable-
mente este festival debe ser de 
aquello más bonito que vive la ciu-
dadanía del Gran Concepción, y 
como tal uno tiene que cuidarlo y 
quererlo. Desde la calidad de la 
música, de la experiencia, de los 
buenos artistas que vienen hasta el 
más mínimo detalle. Estamos sati-
fechos, tranquilos, contentos, desa-
fiados y prestos a trabajar en la dé-
cima edición del festival gratuito 
más grande de Chile y Sudamérica. 
Así también el desafío para la pró-
xima versión es contar con un line 
up con la suficiente antelación, 
para que ojalá se puedan promo-
cionar paquetes turísticos”. 

En esta misma línea, Álvaro Or-
tiz, alcalde de Concepción, ve 
como gran meta o desafío el inter-
nacionalizar el REC, ya que “el  fes-
tival ya lo difundimos ampliamen-
te en la región y en el país. Todas y 
todos saben que lo que ocurrió en 
Concepción este fin de semana, en 
el ámbito de la música y cultural, 
ahora tenemos que ir afuera. Tene-
mos que ser capaces de vender este 
evento en otros países, para que 
sea una alternativa para que ven-
gan del extranjero a disfrutar del 
REC. Dentro de las razones que di-
mos para ser Ciudad Creativa de la 
Música por la Unesco era este even-
to, entre otras acciones más”. 

 
Financiamiento mixto y line up 

Para el décimo aniversario se de-
bería pensar en un artista o banda 
internacional gancho que esté a la 
altura de dicha efeméride, por lo 
tanto, se tendría que contar con 
recursos extras fuera de los más de 
mil millones aportados por el Go-
bierno Regional, “vamos a tener 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS PRINCIPALES ORGANIZADORES del Festival REC se reunieron ayer con la prensa local para comentar sus impresiones y evaluación de lo vivido 
durante el fin de semana en el Parque Bicentenario y Teatro Biobío.

que hacer un esfuerzo en esa mate-
ria, en el entendido que siempre lo 
que hacemos, debe quedar retorno 
para la economía local”, acotó Díaz. 

Mientras que para Francisca 
Peró, directora ejecutiva del Teatro 
Biobío  -espacio cultural local que 
desde hace casi cuatro años orga-
niza el REC- se debe seguir incen-
tivando la participación del mun-
do privado en su sostenibilidad, ya 
que, “el Gobierno nos da financia-

miento, de los cuales $1.200 millo-
nes son para el REC, pero el festival 
cuesta mucho más que eso, y ese 
extra lo pone el mundo privado. 
Vamos a seguir trabajando con 
ellos siempre cocreando y mejo-
rando para que esas marcas en-
tiendan el espíritu del festival”.      

Sobre el cómo avanzan las nego-
ciaciones y conversaciones para ir 
configurando la parrilla para REC 
2025, Peró afirmó que “el festival 

tiene un espíritu que es esta ‘vena’ 
rockera también quizás más grun-
ge, siempre queremos hacer un gui-
ño a eso, pero sin entender ni des-
conocer que los públicos crecen y 
que aparecen nuevos públicos. 
Siempre vamos a estar pensando 
en esa diversidad, por un lado las 
familias, por otro los jóvenes en 
los distintos géneros, pero mante-
niendo una lógica, pero siempre 
ese es el desafío. Distintos escena-
rios, en los flujos de públicos y 
cómo programamos para esas per-
sonas”. 

Palabras a las que sumó que “el 
line up se propgrama desde lo artís-
tico, pero igualmente desde lo lo-
gístico. El desafío es que estén 
grandes nombres, desde la línea 
que señalo, con fuerte presencia 
femenina, tenemos que crecer en 
ello también y estamos trabajando 
para lograrlo. Hay deseos, pero 
nombres aún no, siempre está el 
sueño de algún hermano Ga-
llagher, soñábamos con Los Bun-
kers, nos adelantamos a ello, y creo 
que hay que hacer honor a la mú-
sica chilena. Son sólo sueños, pero 
esperamos tener algún cabeza de 
cartel mujer, es algo que nos moti-
va mucho”.

FOTO: FACEBOOK FESTIVAL REC
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FTB desplegará programación especial 
para celebrar 15 años de trayectoria

Obras que invitan al recogimien-
to y a la reflexión en Semana Santa 
son la principal inspiración para el 
programa basado en Johann Sebas-
tian Bach, repertorio que presenta-
rá hoy a las 19.30 horas la Orquesta 
Clásica de la Ucsc en la Sala de Tea-
tro del Centro de Extensión Ucsc. 

En detalle, bajo la dirección de 
Jerson Mella Bravo, interpretarán 
las obras Suite para Orquesta N°2 
en Si menor teniendo como flauta 

Orquesta Clásica de la Ucsc se presenta hoy 
con concierto de Bach por Semana Santa

presarla hacia lo religioso y esto 
viene muy acorde a lo que nuestra 
dirección y nuestra universidad 
busca a través de nuestro sello iden-
titario”, enfatizó Natalia Baeza, di-
rectora de Extensión Cultural y Uni-
versitaria de la Ucsc. 

El concierto de Semana Santa es 
de carácter gratuito, para todo pú-
blico, pero requiere obtención de 
entradas desde la sección “Bolete-
ría” de la web cultura.ucsc.cl.

FOTO: GONZALO MUÑOZ.

DURANTE abril se harán audiciones 
para integrar la orquesta de la Ucsc. 

solista a Carolina Cavero. Y tam-
bién se podrá oír el Concierto en Do 
menor, para Oboe y Violín, con los 
solistas Sebastián Valencia en oboe 
y Jerson Mella en violín. 

“Bajo el contexto de Semana San-
ta, hemos preparado un concierto 
con un compositor reconocido a 
nivel mundial por su música de tin-
tes también cristianos y religiosos. 
Bach es conocido por caracterizar-
se en su creatividad musical, ex-

INICIATIVA ESCÉNICA ARRANCÓ EL 2010

El Festival Internacional de Teatro 
del Biobío (FTB) es reconocido como 
una de las principales instancias de di-
fusión y formación en artes escénicas 
de la Región, convocando en la zona 
a profesionales y elencos de renombre 
internacional con las últimas tenden-
cias en esta apasionante disciplina.  

Es por ello que para la celebración 
de sus 15 años de historia, el evento 
cultural contará con actividades du-
rante todo el año, comenzando en 
abril con la quinta versión de un ciclo 
de formación que ha tenido una altí-
sima convocatoria en sus versiones 
anteriores.  

FTB ha procurado contar siempre 
con actividades paralelas a su gran 
muestra de noviembre, este 2024 
será especial no sólo por cumplir su 
decimoquinto aniversario, sino tam-
bién porque ocurre en un momento 
clave para la escena penquista tras 
la apertura de la Escuela de Teatro de 
la UdeC, lo la cual viene a renovar el 
interés por las tablas como opción 
de vida y medio de expresión. 

“Desde que comenzó en 2010 es-
tuvimos presentes en las 3 provin-
cias de la Región, y hasta la fecha he-
mos realizado 44 actividades de for-
mación como laboratorios, talleres, 
workshops, y seminarios naciona-
les e internacionales; a lo que se su-
marán seis más durante este año”, 
dijo Muriel Miranda, actriz y direc-
tora del FTB. 

Palabras a las que añadió que “ade-
más hemos generado, en colabora-
ción con distintas radios regionales, 
un ciclo de radioteatro que este año 
cumple siete versiones y que nos per-
mite llegar a una audiencia en todo el 
Biobío con obras de todo Chile. A ello 

Desde abril se 
realizarán 
laboratorios de 
poesía mapuche, 
de actuación 
avanzada  y un 
interesante taller 
de narración a 
través de las 
manos, este último 
siguiendo con la 
línea de inclusión 
que propone el 
festival. Las 
inscripciones ya 
están abiertas a 
través de la página 
www.ftb.cl

con experiencia. 
Durante mayo se sumará el labo-

ratorio “Manos Narradoras” con  Ma-
ría Siebald Morgan, actriz y directo-
ra del grupo de performance Ner-
ven&Zellen. 

Destacar que todos los talleres y la-
boratorios del festival son gratuitos 
previa inscripción a través de la pági-
na www.ftb.cl, los cupos son limitados 
y para mayores de 15 años.

FOTO: FTB.

amplio rango etáreo, para lo cual la 
organización además abrió una con-
vocatoria para creadores y docentes 
locales que tengan una propuesta 
formativa interesante para sumar al 
programa del semestre. 

En cuanto a los talleres confirma-
dos, el inicio del ciclo será el martes 
9 de abril con el Taller de Poesía Ma-
puche Contemporánea en formato 
digital, a cargo de la escritora Damsi 
Figueroa,  doctora en Literatura La-
tinoamericana de la UdeC, Premio 
Municipal de Arte, y Premio Regio-

nal de Artes Literarias 2022, ade-
más de ser la directora artística de 
Amukan Editorial. 

Ya en el ámbito escénico, también 
destaca el Laboratorio de Actuación: 
“Hacer Cuerpo las Palabras” a cargo 
del actor y docente Juan Pablo Fuen-
tes. Allí el intérprete con estudios de 
postgrado en Práctica Escénica Cultu-
ral y Visual dictará un taller teórico 
práctico que profundiza en principios 
físicos, energéticos y espaciales funda-
mentales para desenvolverse sobre el 
escenario, dirigido a artistas escénicos 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LOS TALLERES SON una parte esencial dentro de la 
programaciónde cada una de las versiones del Festival 
Internacional de Teatro del Biobío.

se suman cuatro ciclos de circulación 
de montajes locales y nacionales por 
distintas comunas de la región, pro-
piciando actividades de mediación 
para hacer crecer el trabajo con los 
distintos públicos”. 

Tal como ha sido la tónica en sus 
últimas versiones, el inicio de la tem-
porada 2024  de FTB será con 6 ta-
lleres dirigidos a profesionales y 
adeptos a las artes escénicas de un 
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Primera División comenzó hace  ya tres se-
manas y ahora será el turno de la Primera B de 
nuestro campeonato femenino. La Zona Sur 
comenzará su acción este sábado, con Fernán-
dez Vial recibiendo a Deportes Temuco, des-

de las 11 horas en el estadio Municipal de 
Hualqui. 

El Huachipato de Daisy Mardones, en tan-
to, recibirá a Rangers el domingo, a las 12.30 
horas, en el estadio El Morro.

Vial y Huachipato femenino tienen horario para el debut
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

La UdeC superó este fin de 
semana a Pablo Neruda y 
Valdivia. Arteaga aportó con 
10 y 14 puntos.

Doble triunfo 
fuera de casa 

La UdeC ya toma forma: 
“Pareciera que hallamos 
la vuelta a este torneo”

Comenzó con dudas, sin pun-
tos en dos jornadas y fichando 
nombres de peso para asegurar 
un año tranquilo. Y el escenario 
cambió porque la UdeC ganó bien 
sus últimos dos encuentros, fren-
te a dos rivales duros como Maga-
llanes y Limache, y con un parti-
do pendiente (San Luis) empieza 
a sacar cuentas positivas. Si lo 
gana quedaría quinto, aunque 
este torneo recién comienza. 

Tras el 1-0 en Limache, el técni-
co Darío Lema expresó que “tene-
mos que estar tranquilos, esto es 
día a día y todavía hay mucho por 
mejorar. Cada partido es una final 
y los chicos lo están entendiendo 
así. Siempre hemos confiado en lo 
que estamos haciendo, aunque 
nos costó en los primeros dos jue-
gos y ahora pareciera que le en-
contramos la vuelta al torneo. En 
Limache fuimos merecedores de 
la victoria”. 

Pudo debutar Ignacio Herrera 
(jugó 20 minutos), mientras espe-
ra tener luego a punto a Felipe 
Gutiérrez. El DT agregó que “sa-
bíamos que Limache tiraba mu-
cha gente en ataque, que la mitad 

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

de cancha quedaba un poco des-
poblada y saliendo rápido de con-
tra podíamos lastimarlos. En una 
de esas jugadas conseguimos el 
gol (Rodrigo Olivares) y aguanta-
mos ese resultado a favor. Es un 
torneo muy duro, donde  a todos 
les cuesta incluso hacer respetar 
localía y así lo encaramos”. 

En tanto, el volante Damián Le-
mos analizó que “estamos acos-
tumbrados a entrenar en pasto 
sintético. Este era un sintético 
más rápido, pero sí estamos acos-
tumbrados a cómo pica la pelota. 
Vinimos muy preparados. A par-
tir de los 20 o 25 minutos le encon-
tramos más la vuelta al partido, 
antes de eso siento que la marca 
fue un poco pasiva, pero encon-
tramos los espacios y tampoco 
nos complicaron demasiado. Ve-
nían de ganarle bien a San Luis y 
el campeonato es muy parejo. 
Aún no se ven los candidatos. 

Lo negativo son las lesiones de 
Reiner Castro (luxación) y el de-
fensor Cristián Gutiérrez. El pró-
ximo desafío del Campanil será 
este domingo, al mediodía, reci-
biendo al líder Recoleta.

OTRO RÉCORD PARA EMBLEMÁTICO ESCOLTA DE LA UDEC

Con su primer triple contra Pablo 
Neruda llegó a mil en la LNB. Lue-
go acertó dos más y sigue sumando. 
Fueron dos triunfazos este fin de 
semana para la UdeC, con el inago-
table Evandro Arteaga como figura 
y hombre récord. 

El legendario escolta de la UdeC 
comentó que “desarrollé el tiro des-
de muy chico, cuando tenía los bra-
zos flaquitos y no llegaba al aro. 
Uno recibe consejos buenos y otros 
no tanto. Me decían que lanzara 
desde el pecho para llegar más lejos, 
pero no era lo correcto. Yo escucha-
ba mucho a mi papá. Había que se-
guir fallando, intentando, con el 
tiempo iban a entrar”. 

Y el trabajo comenzó a dar frutos. 
“Ni siquiera me considero un tri-
plista. Siempre he tenido hartas va-
riantes, me gusta atacar el aro y bá-

“Si contáramos la 
Dimayor, llevo fácil   
como 2 mil triples”
Evandro Arteaga es el primer jugador que llega a mil aciertos 
detrás de la línea de tres en la LNB y cuenta cómo desarrolló 
su tiro, los jugadores que miró de chico y lo útil de esta arma.

FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

de antes era súper versátil, hacía de 
todo. Ahora hasta los pivots tienen 
que meter puntos de larga distancia 
porque el juego ha evolucionado y 
el triple es fundamental para abrir 
la cancha, meterte en un partido 
que estás en desventaja”. 

Le cuesta elegir algún triple en 
particular y advierte que “son mu-
chos. Llevo mil en la LNB y soy el pri-
mero, pero jugué más de diez años 
Dimayor y, si los contáramos, llevo 
fácil como 2 mil triples. Varios en el 
último segundo o para ganar parti-
dos. También me sirvió cuando em-
pezaba y no era de los más altos, era 
una variante más, pero creo que si 
cuesta marcarme es porque saben 
que también puedo hacer otras co-
sas. Eso e s importante, no soy un ju-
gador solo de triples”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

sicamente buscar los puntos. Con el 
tiempo uno tal vez va un poco me-
nos a la canasta y el triple también 
me mantiene vigente. El triple hay 
que practicarlo mucho para que el 
movimiento se haga automático, 
para cuadrar rápido los pies y lan-
zar sin que tome mucho tiempo. 
Saber donde ubicarse”. 

¿Y de chico veía a algún triplero? 
Evandro repasa que “me crie vien-
do a los Bulls de Jordan, donde ha-
bía grandes triplistas como Kerr o 
Kukoc, pero en general, el jugador 

OPINIONES
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Ante el 2º Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria N° RIT 
V-317-2023, sobre declaración de interdicción y nombramiento de 
curador, con fecha 14 de diciembre del 2023, se dictó sentencia en 
esta causa, en donde se declara la interdicción por demencia de 
doña MARÍA GRACIELA ROA REBOLLEDO, Run N° 4.877.065-7, 
quien queda privada en forma permanente y definitiva de la 
administración de sus bienes y, se designa curador definitivo de sus 
bienes, a su hija, doña CLAUDIA ANDREA GUTIÉRREZ ROA, Run 
N° 9.434.733-5.

MORADOS YA SE UBICAN ENTRE LOS CUATRO MEJORES DEL TORNEO

Felipe Cornejo llegó y de 
inmediato le tocaron dos jue-
gos de local, contra esos equi-
pos que parecen teóricamen-
te inferiores. Pero esa siempre 
es un arma de doble filo, por-
que de no ganarlos era partir 
con toda la crítica encima. 
No era fácil, pero si algo ca-
racteriza al técnico lila es su 
capacidad para sacar resulta-
dos, a veces con buen fútbol, 
y otras veces no tanto... Pero 
qué más da. Deportes Con-
cepción superó 2-1 a Linares, 
sufriendo más de la cuenta, 
pero triunfando de nuevo. 

El “León” entró mal, con 
Nelson Peñaloza entrando 
una y otra vez por el lado de 
Fernández. Primero rema-
tando un zurdazo a quema-
rropa que bien tapó Joaquín 
Muñoz y, a los 14’, abriendo la 
cuenta de volea tras un cen-
tro de Franz Schultz.  

Linares entregó la pelota a 
un rival que solo intentaba 
con los buenos arranques in-
dividuales de Mauro Lopes, 
pero seguía amenazando a la 
contra y pudo aumentar con 
una “tijera” que elevó Felipe 
Escobar. Recién después de la 
media hora llegó con clari-
dad el local, con un puntazo 
de López que tapó Gustavo 
Merino y el rebote lo elevó 
solo Brayan Valdivia. 

Pero Cornejo lo hizo de 
nuevo y los del banco entra-
ron a jugarse la vida. Sin Var-
gas en cancha faltaba un re-
ferente de ataque y otra vez la 
solución fue Carlos Escobar. 
No solo por lo que gana de 
aire, sino por cómo se mue-
ve... Un tipo que sabe jugar de 
“9” y siempre preocupa. 

Empató rápidamente Ig-
nacio Mesías (63’) encontran-
do un balón tras buena in-
tervención de Merino ante el 
derechazo de Dilan Acevedo 
entrando por la banda a pase 
de Valdivia. 

De ahí en más fue todo 

Otra vez el León desde atrás y con 
la furia emergiendo desde el banco

po. Escobar pudo marcar tras 
el córner y su testazo caía al 
cuerpo de Merino y parecía 
que en cualquier momento 
llegaba el segundo. Los lilas 
nunca se desesperaron ni 
perdieron la claridad. 

Y llegó con un gran centro 
de borde externo de Lopes, 
pivoteo de palomita muy in-
teligente de Escobar y el chi-
co Acevedo entrando con za-
patazo alto (81’) para ganar-
lo de nuevo. A lo Cornejo, a lo 
Conce y con más de 4 mil hin-
chas. Noche dura, pero feliz. 

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

Tal como en el debut de Felipe Cornejo, D. Concepción entró mal, lo sorprendieron y viró el juego con 
los ingresos de Escobar y Acevedo. Fue sufrido 2-1 sobre Linares, de este equipo lila que no tira la toalla.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Concepción y Linares dejaba 
solo a Vallejos en punta, por 
si acaso. Valdivia tomó la pe-
lota, Lopes continuaba en-
carando, cambiándose de 
banda, siempre importante.  
Y así Escobar gana un pelota-
zo alto a Merino y Acevedo 
queda en posición de gol, 
pero justo es trabado por un 
zaguero adversario. 

Había un centrodelantero 
fuerte y se le buscó bien. Sus 
compañeros también supie-
ron moverse a su alrededor y 
eso es el gran mérito del equi-
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GOLES

2

J. Muñoz 
C. Fernández 
S. Silva 
D. Zambrano 
F. Saavedra 
S. Torres 
K. Flores 
B. Valdivia 
M. Lopes 
I. Mesías 
F. Astudillo

LINARES

FORMACIONES

F. Cornejo

DT

(46’) Rigazzi x 
Fernández 
(46’) Acevedo x 
Astudillo 
(56’) Escobar x 
Flores

Valdivia, 
Fernández, Flores, 
Torres

D. CONCEPCIÓN

1

G. Merino 
F. Schultz 
F. Rojas 
C. Latorre 
A. Cortés 
D. González 
A. Letelier 
L. Oyarzo 
S. Zúñiga 
N. Peñaloza 
F. Escobar

E. Lobos

DT

(46’) Vallejos x 
Letelier 
(66’) Molina x 
Peñaloza 
(66’) González x 
Oyarzo

Oyarzo, Schultz, 
González, Cortés, 
Zúñiga

(63’) Mesías 
(81’) Acevedo

(14’) Peñaloza

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 4.265 espectadores 
Árbitro: Emilio Bastías

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS
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Santoral: Braulio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 13/25
LOS ÁNGELES

10/29
SANTIAGO

13/27                    
CHILLÁN11/28

RANCAGUA

12/25
TALCA

15/27
ANGOL

12/22
TEMUCO

13/17
P. MONTT

12/19
MIÉRCOLES

11/20
JUEVES

11/20
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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